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智能健身器材应互联网发展而
生，既是对传统健身器材企业的冲
击，也是企业“弯道超车”的重大机
遇。多位业内人士表示，抢抓这一机
遇，需要抓住新型人才引进、跨界合
作等关键工作。

河北启帆教学设备制造有限公司
总经理李树峰表示，智能健身器材说
到底是“互联网+健身器材”。健身器
材企业要顺利实施“互联网+”，人才
队伍的转型和升级至为关键。企业要
大力引进电子技术、信息技术、互联
网技术、电子商务技术、大数据和云
计算技术、运动和康复技术等方面专
业人才，为智能化产品开发和信息化
服务平台建立，提供必要的人才支
撑。

其次，抓好跨界合作也十分必
要。要与智能化技术研究机构、运动

训练技术研究机构、网络信息系统研
发机构等，跨界联合合作，共同推进
健身器材智能化和健身服务信息化。
必要时，还可以资本为纽带，入股或
引入一些互联网企业、健身网站、健
身研究机构等，开展深度融合，形成
竞争优势。

此外，也要抓好工作重点转移。
智慧健身时代，企业工作重心要适度
向信息化健身服务转移。企业要扩大
服务性投入，建立健全必要的健身技
术研究机构、健身服务信息系统运行
维护机构和大数据开发机构等，以服
务促体验，以体验促营销。

前不久，河北智能健身器材产业
技术研究院在沧州成立，开始助推沧
州智能健身产业发展。

研究院将围绕传统健身器材如何
运用现代传感技术、数据采集技术，

以及如何与人体力学技术相融合等方
面进行攻关，为沧州智能健身器材产
业发展提供智力支持和科技支撑。

此外，研究院将根据全国健身器
材行业发展的重大战略需求及相关行
业标准、产业技术政策，以市场为导
向，开展智能健身器材应用基础研究
和前瞻性研究，同时着眼于解决重大
关键技术问题，进一步推动沧州健身
器材产业的发展，促进沧州智能健身
器材产业升级。

弯道超车 抓住产业发展先机

数字化已经成为商业的一种新
基本常识，越来越多人形成一种共
识：未来的企业只有两种——要么是
数字化原生企业，要么成为数字化重
生或转型的企业。今天，企业对数字
化转型的认知不是愿不愿意拥抱变
化，而是以多快的速度，以何种方式
拥抱变化。跟不上就被淘汰，已经不
是发展问题，而是生存问题。

——北京大学国发院教授 陈
春花

企业能持续领先根本原因就是
与时俱进，不断满足顾客需要求并
创造顾客需求。在今天，这些企业
则运用数字技术，更新自己的认
知，将市场与技术的变化融入组织
的能力，持续实现真正的产品和服
务创新，创造产业新价值。

——拼多多董事长 陈 磊

沿着旧地图找不到新大陆。企
业管理者的认知高度决定企业发展
的高度，尤其在数字化时代，数字
化转型的起点，首先是认知转型。

——美的集团董事长 方洪波

在不确定的商业环境中，唯一
可确定的是顾客。工业时代和数字
时代的分水岭是，一个以产品为中
心，一个以顾客为中心。顾客的需
求越来越成为企业的风向标。

——腾讯控股董事局主席 马
化腾

对于一个企业来说，数字化转
型及其所要解决的核心问题就是:
如何去满足海量的、碎片化的、实
时的、多场景的顾客需求。

——欧莱雅中国总裁 费博瑞

创业时，好的人是借势，厉害
的人是造势。造势就是说你利用资
本去创造更高的势能。

——瓜子二手车创始人 杨浩涌

一家初创企业做的所有事情都
是围绕护城河来的，要把它建得足
够深。只有建得足够深，你才能利
用核心竞争力把公司带到下一个阶
段。到一个阶段建护城河，到下一
个阶段再建护城河，这样企业才能
持续往上发展。

——创业酵母CEO 张丽俊

创业的过程就是一个创业者开
始带着一个榔头进场，先敲一顿再
说，发现没敲动，再看看怎么回事
儿，然后造一个工具出来。这也是
乐趣所在，因为它就是一个认知不
断迭代的过程。

——分众传媒董事局主席 江
南春

创业者永远处在一个轻度焦虑
的状态，总在担心一些事情，好像
是在以轻度的焦虑治愈未来的不确
定性。你对事情有个判断，后来发
现它不像你想象的那样，就会根据
大环境做一个动作去调整。

——华泰保险创始人 王梓木

创业创业

各级干部都要好好去种粮食、
增加土壤肥力，用干部队伍激活的
确定性，应对环境与商业变化的不
确定性。

——华为公司总裁 任正非

企业文化的本质是一样的，组
织力第一，看重长期利益，鼓励帮
助他人，其实都是因为员工天然不
会这么做，所以才要不断强调。

——洛可可集团董事长 贾 伟

企业成长就像修金字塔，虽然
血腥残酷，但只要领头的方向对
了，持之以恒总能建成。最怕上层
脑子不清楚或者屁股是歪的，形成
讲故事文化，今年修金字塔，明年
修长城，这公司就完了。

——雅迪控股董事长 董经贵

一直做自己擅长的东西是会吃
亏的，绝大部分的创始人摔跟头，
一定是因为他们懂销售、懂产品，
就一直在找销售、产品有什么问题。

——中兴精密董事长 张忠良

企业文化企业文化

下岗创业
盯上化妆刷产业

4月 27日，沧州绚彩化妆
用具有限公司总经理刘铭，一
早就来到生产车间安排生产，

“现在，外贸订单开始回升，我
们正在为西班牙、意大利、俄
罗斯等国客户生产，准备利用
市场恢复期实现企业的快速成
长。”

刘铭所在的沧县兴济镇是
国内化妆刷的主要产区之一。
早在清朝中后期，兴济镇就是
国内猪鬃产业聚集区，在世界
市场占有重要地位；新中国成
立后，羊毛产品出口日本、韩
国等国家，是国际化妆刷的重
要原料供应地；上世纪 90 年
代，原料优势和用工成本，吸
引韩国等国化妆刷企业纷纷进
驻，成为国内重要的化妆刷产
业聚集区。

“利用当地优质的原材料，
韩国化妆刷企业在兴济镇实现
了快速发展，产品出口日本等
国家，快速成长的化妆刷产业
也为我们提供了广阔的创业空
间。”在国企下岗后，刘铭敏锐
地发现新商机。

但怎样进入化妆刷行业呢？
一时，刘铭犯了难。

“直接做化妆刷，我没有技
术；给企业供应原材料，我也
没货源……”

经过市场分析，最终刘铭
将目光放到了毛刷的外包装
上。“当时，化妆刷大多采用塑
料外包，我在当地相关企业工
作多年，对塑料外包材料熟
悉，能快速建立相关渠道，供
货质量、价格、相应速度等方
面比外企自己采购有优势，因
此我选择从塑料包装材料切入
化妆刷产业。”

刘铭从塑料包装材料入
手，很快就受到了当地化妆刷
企业的认可，并连续 5年成为
当地化妆刷企业包装材料的主
要供应商。

连亏3年
提高品质敲开外贸大门

在塑料包装材料事业蒸蒸
日上时，刘铭果断地转型进入
化妆刷生产领域。

“当时，就抱着试一试的心
态，我们有产地优势，为什么
不做呢？于是就给了自己 1年
时间，万一成功了，又开创了
新事业，不是更好了吗？”刘铭
开始二次创业。

很快，刘铭就推出第一代
产品，但由于质量一般，1年
时间，公司居然连一笔订单都
没有。

痛定思痛，经过市场分
析，刘铭将企业目标定为通过
高品质产品主打外贸市场。

理想很丰满，现实却骨
感。一连亏损了 3年，刘铭才
带领企业实现了盈利。

“没有统一的标准可以让我
们借鉴，大家就不断小批量生
产，然后把产品送到客户手
中，请他们检测、试用、提意

见，然后我们再改进，这样不
断循环往复。3年坚持，公司
产品品质不断提高，最终得到
了外贸企业的认可。”刘铭回忆
创业初期的艰辛。

刘铭逐渐接到周边外贸企
业的订单，同时，公司的产品
也发展到数百种。不久，天
津、深圳等地企业也开始与他
们合作。

在化妆刷行业站稳脚跟
后，刘铭又开始打造自有品
牌。“给别人贴牌生产，只能挣
辛苦钱，打造自有品牌，才能
实现企业进一步发展。”

很快，“魅卡秀”品牌推向
市场。经过几年的努力，“魅卡
秀”品牌占到了企业 20%的产
能。

转型
打通内外贸双循环

现在，绚彩公司年产能超
过50万支，已经成长为业内知
名的化妆刷生产企业。正当公
司在外贸领域快速奔跑时，刘
铭又带领企业开始转型进军内
贸市场。

“随着国内消费升级的不断
推进，内需不断增大，尤其是

‘90后’‘00后’消费能力的成
长，彩妆行业潜力无限，作为
彩妆行业的细分行业，化妆刷
也搭上了顺风车。”去年的疫情
影响，更加坚定了刘铭转型的
信心。

怎样开拓内贸市场，成了
刘铭最近不断思索的难题。

怎么办？
还是依靠产品品质。

“我们之前主营外贸，和深
圳等地内贸企业相比，优势是
产品品质好，因此就通过设立
直营实体店，通过使用体验征
服消费者。”刘铭说。

现实再次给刘铭浇了一盆
凉水。

使用体验好，让“魅卡
秀”品牌积累了大量拥趸，但
实体店超高的运营成本也让刘
铭不堪重负。

实体店被逐步关闭，刘铭
又将目光对准电商。经过 1年
时间，电商销售占到公司销售
的 10%，虽没达到预期，但潜
力无限，刘铭信心十足。

“电商销售直达消费者，实
现了精准营销，是目前各种销
售渠道中获客成本较低的渠道
之一，也是扩展品牌的最佳渠
道之一。我们没做好，主要是
企业缺少专业人才所致。”刘铭
分析。

针对企业的不足，刘铭开始
“曲线”发展，通过借助电商平
台，实现产品直达消费者。“与
电商平台合作，让专业的人做
专业的事，我们作为生产企业
用心做好生产，虽然利润空间
少了些，但出货量提高了，也
是不错的选择。”刘铭笑道。

沧县创客刘铭，利用产地优势，在化妆刷产业内
二次创业，通过高品质产品、打造自有品牌等主打外
贸市场，带领企业快速成长为业内知名企业。并通
过设立实体店、发展电商等试水内贸市场

内外贸并内外贸并进进
打通双循打通双循环环
本报记者 吴 梦 本报通讯员 王文玲

健身器材智能化健身器材智能化
引爆产业新热点引爆产业新热点

本报记者 吴 梦

引入人才、探索跨界联合、建设智能健身器材产业技术研究
院、转型信息化健身服务商，沧州企业从大众化健身产品切入，通
过物联网、大数据、云计算等前沿技术为产品赋能，打造智能健身
器材产业

4月 28日清晨，市民王大爷像往
常一样来到狮城公园，刚从一台健身
器上下来，器材就通过语音将王大爷
的运动成绩播报了出来。

“现在公园安装了各种智能化的
健身器材，它们就像24小时工作的健
身教练，不管早晚，我锻炼完就能看
到自己的锻炼效果，锻炼的劲头更足
了。”王大爷笑着说。

像王大爷一样，遍布沧州各个公
园的智能健身器材正吸引着越来越多
的市民参与健身。这些器材大多来自
沧州本土企业，并引导越来越多的沧

州企业进入这一新兴领域。
作为较早进入智能健身器材产业

的企业，海兴红旗体育器材有限公
司正在加紧推出新一代智能健身产
品。

公司总经理陈金义表示，作为传
统的健身器材生产企业，公司从改进
市场需求数量较大的健身路径切入智
能健身器材产业。

“我们将大数据、云计算等相关
技术运用到新兴健身路径设计中，
推出第一代智能健身产品。我们还
通过和第三方企业合作，将数万条

数据输入健身器材数据中心，作为
基础数据，建立多套人体健身模
型。当人们健身时，健身者的使用
数据就会不断输入，通过数据计
算，给出健身成果，然后再通过数
据对比，告诉使用者还有哪些不
足，以此帮助大家科学健身。”陈金
义如此介绍产品的运行原理。

现在，红旗体育已经推出第三代
智能健身产品，产品可以通过物联网
技术与手机连接，人们打开健身
APP，就能对自己的身体锻炼成绩一
目了然。

智能健身教练 24小时在岗

需求决定市场。现代人工作、生
活节奏不断加快，健身时间、健身场
所、健身方式等，往往很难固定。智
能健身系统，可以在用户忘记健身时
间时及时提醒；可以通过对用户工
作、生活轨迹、规律的统计数据（通
过智能手机）及体征指标，自动给出
适合各自实际的健身场所、健身方式
和总运动量，真正解决用户的个性化
需求，因此近年来它能迅速成长，成
为体育产业的新增长点。

广阔的市场前景，吸引着河北启
帆教学设备制造有限公司、河北亨泰
体育器材有限公司等越来越多的沧州
体育器材企业加入其中。

亨泰体育推出的自走式篮球架，
通过物联网技术实现了大型体育设备
的自动驾驶移动，对运动场地的使用
性大大提高，深受用户认可。目前，
他们的自走式篮球架已广泛应用在国
内各大体育场馆和学校。

亨泰体育总经理付树岐表示，智

能健身产品也是人们科学健身所需。
现代人健身，普遍追求健身训练科
学化、健身时间节约化、健身效果
最大化。智能健身器材能根据用户
健美、塑形、瘦身、锻炼、康复等
不同的健身诉求，在训练器械选
择、训练方式搭配、训练方法指
导、运动量控制等方面，提供科
学、精准的一揽子解决方案，实现科
学健身、高效健身。

此外，智能健身还能让大家体验
享受健身的乐趣。运动是一件“苦差
事”，与现代人追求快乐、享受的时代
特质很不相符。智能健身设备能够通
过提供人机交互、人人交流、声光娱
乐等服务，向使用者提供快乐运动的
体验和智慧健身的享受。

智能健身系统因其强大功能和美
好体验，成为未来健身器材消费市场
的新趋势；开发智能化健身器材，开
展信息化健身服务，成为未来健身器
材行业发展的重大战略方向。

智能健身 引爆消费新热点

户外智能健身器受欢迎户外智能健身器受欢迎

刘铭查看化妆刷生产进度刘铭查看化妆刷生产进度

智能健身成时尚智能健身成时尚


